

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1897

Viernes 12 de Marzo

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

## Desde Manila

El campo insurrecto.—Vanidades pueriles.  
—El martirio de Piernavieja. Relato de Aguinaldo. Organización de los rebeldes.  
—Defensa del Mauser.

Los datos que nos sirven para formar concepto sobre la organización del enemigo que combatimos en Filipinas, son heterogéneos é incompletos. Es preciso sumar á la historietta de hoy la relación de los prisioneros escapados mañana; completar las declaraciones de los procesados con relatos contenidos en las cartas de los españoles cautivos; concordar el espíritu de las proclamas sediciosas con el comportamiento de las fuerzas rebeldes en los combates, y aceptar por fin como aserto más digno de crédito la opinión de los jefes de las columnas leales, por su contacto más directo con los sublevados.

Un hecho aparece desde luego fuera de duda: estos cabecillas mal trajeados y barbilampiños prefieren los éxitos del César á la gloria de Viriato, y la comparación con el Empecinado les ofendería, porque, desdeñando los triunfos del guerrillero, ambicionan los laureles del general.

El motivo salta á la vista. Es la imitación el fuerte de esta raza, y su primer cuidado, al romper los viejos moldes, se encamina á convertir en regimientos sus partidas, á consagrar como obispos los sacerdotes fanáticos complicados en la intentona, y á nombrar generales de ingenieros á los peones de albañil, inútiles para empresas de mayor vuelo que las chapuzas y revoques.

El continente de nuestros jefes, las insignias de sus uniformes, y el espectáculo de las bandas de nuestros caudillos y nuestros altos funcionarios civiles, concluyó de trastornarles el juicio.

Los cabecillas cruzan los campos convertidos en prenderías ambulantes, y Emilio Aguinaldo, Viniegra, Eusebio Llenera y sus satélites se repartieron poco menos que á puñetazos el damasco rojo de las casullas, que, cortado en franjas, convirtieron en flamante emblema de condecoraciones desconocidas.

Llanera fué el más afortunado: en el saqueo de la hacienda de San Rafael, con cuyas rentas vivía el Hospital de San Juan de Dios de Manila, topó el *excapitancillo* de Calicao con todas las cruces que en su carrera militar ganara D. Camilo Millán, administrador de la finca y antiguo oficial de nuestro ejército. Desde aquel día anda el mentecato con ellas sobre el pecho, y rabian de celos, mirándolo, sus colegas de mando.

Cuando en 1 de Enero intentaron los rebeldes dominar un punto del País, estableciendo la comunicación con los de Bulacán, reunióse en Pateros casi completo el Estado Mayor de los insurgentes caviteños. Refieren los Padres agustinos residentes en aquel convento, que Emilio el *Victorioso*, alardeando de diplomático, les invitó á seguirle hasta Imus para ejercer en su reino las funciones sacerdotales. Los Padres Corcuera y Espejo, que animados por la actitud comunicativa del pretencioso *tao* le preguntaron por la suerte de los frailes cautivos, supieron entonces de su boca que el Padre Piernavieja había sido «condenado á muerte por el Consejo de Guerra, inspirado en altas necesidades políticas.»

El P. Piernavieja, por su españolismo acendrado y por su trágico fin, es digno de que se recuerde una vez más el relato de su martirio, que el telégrafo comunicó á España, cuando la noticia llegó hasta Manila.

Era el pobre recoleto un anciano de buen humor, que sorprendido en Imus por las hordas que asesinaron á sus hermanos, salvó la vida á fuerza de sangre fría y de originales ocurrencias. Consiguio más; aquellos generales de *opereta*, le instituyeron vicario general castrense, le elevaron al episcopado y le confiaron la augusta misión de ungir con el óleo santo á los caudillos, la víspera de la batalla.

El ingenio exquisito del desdichado anciano convenció á sus flamantes protectores de que para tal función no existía grasa que compitiera en virtudes con el aceite de coco, y embadurnó con el pringoso ingrediente las cerdosas testuzas tagalas.

La insurrección crecía; era imposible escapar, y el buen padre intentó prestar un servicio decisivo á la patria amenazada. Fingió tomar en serio su exaltación al episcopado, y se dispuso á recorrer la improvisada diócesis, pretextando la visita pastoral. Furtivamente levantaba planos de las trincheras, los caminos cortados y las *cottas* artilladas que nuestro ejército debía asaltar ó rehuir; pero sorprendido en su patriótico intento, fué sacrificado—sí es cierto lo que Aguinaldo refiere,—por la cruel venganza de los insulares.

Creo inútil añadir que, conocida la suerte del heroico anciano, los Padres agradecieron, pero no aceptaron, las invitaciones extremosas de Emilio.

\*

En los ejércitos insurrectos hay lujo verdadero de generales: los tienen de Estado Mayor, de Artillería y de Ingenieros, y en cuanto á jefes, los coroneles y comandantes forman una verdadera región, en cuya indumentaria abundan los taparrabos más elegantes y caprichosos.

No ha de sorprender tal profusión de distinciones á cuantos en la causa de Quico Rojas y de Antonio Luna vimos comprobada la copiosa distribución de coronas y de cetros, acordada por los separatistas. De aquellos autos resulta que era Rojas el Rey de Manila; Francisco Osorio, de Cavite; Luis Aguado, de Imus; Daniel, de Noveleta; Emilio Aguinaldo, de Cavite Viejo; Máximo Gregorio, de Silán, y de Bacoor, Eulalio Raymundo Rosario, que descubrió el gracioso reparto.

Con tales antecedentes se explica que en Manila despierte simpatías el sentenciado Ramón Padilla, que siendo escribiente—y no torpe—de la Capitanía del puerto, se contentaba con dirigir aquel centro el día del triunfo, mientras Enrique Pacheco y Aguedo del Rosario, *plunarios* adocenados, debían ser ministros de Gobernación y Hacienda, y Félix Cuenca, imbécil de remate, se pasea por Amadeo llamándose ministro de la Guerra.

Nos remedan en todo. Los generales nombran ayudantes de campo, y se conceptúa dichoso el que consigue lucir estrellas y galones.

Escasea en sus filas la caballería. Los infantes se dividen en secciones de *fusileros*, *escopeteros* y *flecheros*, y tienen una arma, en que de fijo les aventajan: la de Ingenieros, instigado á que los de Cavite destinan á cuan-

tos—y se cuentan por miles.—carecen de armas ofensivas. Sus trabajos técnicos es inútil consignar que se limitan á funciones de arrastre, al alcance de un mulo de brigada, medianamente instruido.

Para cada fusil hay ocho hombres, y el afán de poseer un arma de fuego, posesión que se concede al primero que la recoge en el campo, hace que las bajas se cubran con sorprendente rapidez.

Por esta codicia que á los indígenas inspira la vista de las carabinas y fusiles, se dictaron al comenzar la campaña instrucciones aconsejando al soldado mal herido, que inutilizase, antes de caer en poder del enemigo, el fusil que la patria ponía en sus manos. La orden fué cumplida, y tan heroicamente, que el recordarlo llena el alma de orgullo y de ternura.

Después de los combates, á muchos cadáveres de los nuestros faltaba el fusil, robado por los asesinos; pero en los bolsillos de su uniforme y manchado de sangre se encontraba á los más el cerrojo del Mauser, que la mano del héroe, crispada por la muerte, arrancara al arma, convertida por aquel esfuerzo supremo en una carga inútil para el ladrón que la codiciaba.

España debe estar orgullosa, con hijos que así mueren.

Las municiones abundan más en el campo rebelde, que el armamento de alcance; además de que han aprendido á fabricarlas, la pólvora no les falta, y se encargan de proveerles prodigamente de metralla los cañoneros de nuestra escuadra y las piezas de nuestras trincheras, que constantemente les cañonean, contribuyendo así al plan general de las operaciones.

SANTIAGO MATAIX.

## El coronel Zabala

«En el ataque de hoy á Silang coronel Zabala en vanguardia de la brigada Cornell, venciendo obstáculos y atrincheramientos, logró el primero posesionarse del pueblo.»

Así decía el telegrama que el otro día envió al Gobierno el general Polavieja, que hay que sustituir por este otro que publicamos nosotros en nuestro número de anteayer:

«El coronel Zabala murió después de gritar á sus soldados:—¡Seguid, seguid avanzando! ¡Hay que tomar aquellas trincheras!»

El coronel Zabala, el bizarro solda-

do que logró posesionarse de Silang, era uno de los más arrojados y expertos jefes que operaban en el Archipiélago.

D. Antonio Zabala Gallardo, nació en Valladolid el 9 de Enero de 1842.

Cadete de infantería, el 23 de Junio de 1857 ingresó en el Colegio del arma, donde cursó los estudios reglamentarios hasta fin de Octubre de 1859 que obtuvo por promoción el empleo de alférez, siendo destinado al batallón cazadores de Ciudad Rodrigo.

Con este cuerpo embarcó para África y en aquella campaña asistió á los principales combates, mereciendo ser agraciado por su comportamiento en la batalla Wad-Rás, con una cruz de San Fernando de primera clase, en permuta del grado de teniente que se le concedió.

En fin de Marzo de 1860 pasó al regimiento de Ingenieros, de guarnición en Madrid, y al ascender á teniente por antigüedad en Noviembre siguiente, se le trasladó al provincial de Pontevedra, causando alta en el mes siguiente en el batallón cazadores de Baza.

Con dicho cuerpo prestó el servicio de su clase en diferentes guarniciones y operó por Despeñaperros á consecuencia de la sublevación del general Prim en 1866.

En 1.º de Enero de 1869 se halló en el combate contra los sublevados de Málaga y por este hecho de armas fué recompensado con una cruz roja.

En Febrero siguiente pasó al regimiento de Zaragoza y en fin de Mayo de 1870 á cazadores de Vergara á cuyo cuerpo le correspondió marchar á Cuba en Diciembre de 1871.

A su llegada á aquella Antilla, en Enero de 1872, emprendió seguidamente las operaciones contra los insurrectos, asistiendo á diferentes hechos de armas, otorgándosele el empleo de capitán por mérito de guerra con efectividad de 31 de Mayo, cuya gracia se le permutó por el grado de comandante en Julio de 1873, en atención á que dicho empleo lo había alcanzado por antigüedad un día antes del que se le concedió por el mérito referido.

Siguió, no obstante su ascenso, en cazadores de Vergara, de cuyo batallón fué nombrado ayudante en propiedad, y continuó las operaciones, tomando parte en numerosos combates alcanzando el empleo de comandante por mérito de guerra en Enero de 1877. Por la *anulgrama* de los ejérci-

tos expedicionario y permanente, le había correspondido en 1874 el sobregado de teniente coronel.

En fin de Diciembre fué destinado al batallón Guerrilleros de Cuba y en Febrero de 1882 volvió de nuevo al reemplazo.

Siguió en la expresada situación hasta Marzo de 1885 que causó alta en el regimiento de Nápoles, al que se incorporó en Baracoa, de cuya plaza fué comandante mayor, pasando á continuar sus servicios en la Península en Abril de 1886.

A su llegada á España quedó en situación de reemplazo y en fin de Septiembre obtuvo colocación en cazadores de Reus, donde desempeñó el cargo de comandante fiscal hasta que, ascendido á teniente coronel por antigüedad en Junio de 1887, causó baja por destino á la reserva de Logroño.

Ascendió á coronel en Enero del 95, y desde su llegada á Filipinas se batió como un valiente.

## LO QUE SON LAS MANIOBRAS MILITARES

EN EL JAPON

El año próximo pasado, los periódicos japoneses anunciaban que las futuras maniobras en aquel país serían ejecutadas en condiciones mucho más aproximadas á la realidad de la guerra, que las que hasta el día se habían verificado en todos los ejércitos de Europa.

La lectura de los periódicos que dan cuenta de las maniobras de este año, explica en qué consiste la innovación que anunciaron.

He aquí un extracto de dicha información:

El Jefe de Estado Mayor general, ha querido que los ejercicios de este año no fueran un vano simulacro. En su consecuencia, decidió que en cada uno de los días de maniobras, un cierto número de unidades, compañías y baterías, serían designadas por el generalísimo para ejecutar durante corto tiempo el tiro con bala, efectuándolo, cualquiera que fuese su situación, en el momento imprevisto de recibir la orden para ello.

Esta medida ha sido objeto de discusión en el Consejo Superior de la Guerra japonés, donde se ha redactado el reglamento de maniobras que contiene esta innovación y en el cual se especifica minuciosamente el número máximo de descargas con bala que, según

148

DAVID COPPERFIELD

No hice gran caso del convite, pues en medio de aquel taller donde reinaba el luto no me sentía con apetito.

Mr. Omer me contempló durante algunos segundos, y me dijo:

—Hace tiempo que os conozco, amiguito.

—¿De veras?

—Os conozco desde el día que nacisteis, y aún me atrevería á decir de antes, replicó Mr. Omer. También conocí á vuestro padre, que tenía cinco piés, nueve pulgadas y algunas líneas: descansa en un terreno de veinticinco piés cuadrados.

Aquí se dejó oír de nuevo el *toc, toc*, del martillo.

—Sí, descansa en un terreno de veinte y cinco piés cuadrados, continuó Mr. Omer; él mismo escogió el sitio.

—¿Podeis decirme cómo sigue mi hermanito? pregunté.

Mr. Omer meneó la cabeza por toda respuesta, y el martillo dejó oír su *toc, toc*; pero como mi mirada seguía interrogándole aún, el sastre me respondió:

—Está en los brazos de su madre.

—¡Pobre niño! exclamé: ¿ha muerto?

—No os entregéis al dolor, hijo mio... Sí, ha muerto.

Aquella noticia renovó mi llaga. En vez de probar el almuerzo que acababan de servirme, me retiré á llorar en un rincón, apoyándome en una mesita, que Mineta se apresuró á desembarazar de las telas que tenía, temiendo sin duda que las manchase con mis lágrimas.

Mineta era una buena chica, y su mano cariñosa separó mis cabellos que caían sobre mis húmedos ojos, pero al mismo tiempo se mostraba muy alegre por haber acabado su labor y estar segura de llegar á tiempo. A los pocos minutos, en efecto, cesó el ruido de la costura y del martillo: un joven de porte agradable entró por la puerta del patio; llevaba un martillo en la mano y cogidos con los labios unos clavos pequeños, que se quitaba cuando quería hablar.

—Y bien, Joram, dijo Mr. Omer, ¿qué habeis hecho?

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

145

—Vuestra mamá está enferma de gravedad, añadió. ¡Ah! antes de que me dijese «ha muerto» ya lo sabía yo. Había exhalado un grito de desesperación, el grito de la criatura que se siente huérfana en el desierto del mundo.

Mistress Creakle fué muy buena para conmigo. Me hizo quedar allí todo el día, dejándome solo algunos momentos. Lloré, lloré tanto, hasta que experimenté el abatimiento que precede al sueño: me dormí, y desperté para volver á llorar. Cuando mis ojos se secaron me puse á reflexionar, y entonces mi corazón se sintió oprimido de tal modo, que se me figuraba que no había nada en el mundo que pudiera aliviarme.

Sin embargo, mis reflexiones se sucedían vagamente y sin conexión. No se concentraban en mi desgracia: examinaba todos los recuerdos que mi infortunio había despertado, y trataba de averiguar cuáles debían ser las consecuencias inmediatas. Pensé en nuestra casa cerrada, en el silencio que reinaría, en mi hermanito, que, según me había dicho mistress Creakle, no sobreviviría largo tiempo á su madre; pensaba en la tumba de mi padre, refugio donde mi madre iba á ser depositada.

Cuando mistress Creakle me dejó solo, estaba sentado; me levanté para ver en el espejo si mis ojos estaban encarnados y mi rostro afligido. Al ver que mis lágrimas ya no corrían, me pregunté con cierta inquietud si se secarían para el día de los funerales... pues se me esperaba para presidir el duelo. Experimenté un singular sentimiento de importancia, como si mi pérdida y mi dolor me revistiesen de cierta dignidad entre mis demás condiscípulos.

Mi afición fué muy sincera. Recuerdo que aquella importancia me causaba una especie de satisfacción al atravesar el patio por la tarde y ver á mis compañeros mirarme por las ventanas al ir á sus respectivas clases: me sentí sumamente honrado, tomé un aire más triste y acorté el paso. Así que se acabó la clase se acercaron á hablarme, y me vi como antes, un pobre y sencillo niño, presto á responderles sin orgullo y á reconocerles como antes.

las circunstancias, de cada caso, habrán de hacerse.

Las razones en que el Consejo se ha fundado para aceptar esto, han sido la necesidad de que la infantería posea una perfecta disciplina del fuego, que adquiera confianza en su tiro y, al mismo tiempo, que sepa aprovechar todos los accidentes del terreno, para escapar de la acción del fuego del adversario.

El informe del jefe de Estado Mayor del ejército japonés, termina del siguiente modo: «La instrucción de nuestro ejército exige el sacrificio que lleva consigo la introducción del tiro real en los ejercicios. Un poco de sangre derramada oportunamente durante la paz, economizará los arroyos de ella que vertería nuestra infantería en combate, contra los europeos armados con fusiles perfeccionados, si no estuviera bien preparada y desconociera la táctica que hay que seguir para luchar en esas condiciones.

## De todas partes

### Los sombreros de las señoras

Mientras se discute en todas partes la cuestión de saber si debe prohibirse a las señoras el uso del sombrero en los espectáculos públicos, se ha entablado en París una demanda ante los tribunales que ofrece gran carácter de actualidad.

Noches pasadas, en el teatro del Ateneo Cómico, durante la representación de *Madame Putiphar*, un espectador, sentado en una butaca de orquesta, permaneció con su sombrero puesto, después de haberse levantado el telón.

Inmediatamente gritaron de todas partes:

—¡Fuera ese sombrero! ¡Fuera! ¡Fuera!

El espectador no obedeció a las ruidosas indicaciones del público.

Uno de los acomodadores se acercó á él y le suplicó con buenos modos que se descubriera. Pero el espectador se negó á ello, alegando que dos señoras que tenía delante llevaban unos sombreros tan enormes que le ocultaban la vista de la escena.

El acomodador insistió y dijo al espectador que si no le obedecía iría en el acto en busca del comisario de policía.

Entonces el espectador se levantó, abandonó su sitio, se dirigió á la contaduría y pidió que le restituyeran el importe de su butaca.

Naturalmente, el contador se negó á ello y el sujeto en cuestión se retiró, después de haber hecho constar ante otros empleados que no había sido atendida su reclamación.

Hé aquí ahora el epílogo de este curioso incidente.

Al otro día, el director del Ateneo Cómico recibió una citación para que

compareciera en el juzgado de paz á solicitud de Mr. Juan Julio Samuel Bernard.

La citación reproduce los hechos anteriormente relatados, y luego añade:

—Teniendo en cuenta que no existe ley alguna que imponga á los hombres la obligación de descubrirse en el teatro durante la representación; que los sombreros de señora, por sus actuales dimensiones, ridículamente exageradas, impiden la vista del espectáculo, siendo, no obstante, tolerados en todos los teatros; que la diferencia de sexo justifica una desigualdad en la tolerancia de un abuso, y que los hombres tienen más motivos que las mujeres para tener el sombrero puesto, á causa de la calvicie, etc., etc....

Mr. Juan Julio Samuel Bernard solicita: 1.º, restitución del precio de su butaca, ó sea la cantidad de 8 francos, y 2.º, 50 francos como indemnización de daños y perjuicios por haberse visto privado de asistir á la representación de *Madame Putiphar*.

### Los funerales de Blondin

Se han celebrado en Londres ante inmensa concurrencia y con una solemnidad imponente y conmovedora.

No permitiendo la nacionalidad del difunto que se le tributaran los últimos honores en Westminster, practicóse el sepelio en el cementerio de Kensal-Green.

El célebre funámbulo, que ha dejado una herencia de dos millones de pesetas, se había hecho construir hace años un suntuoso mausoleo de mármol cuyos bajo relieves transmitirán á las futuras generaciones el recuerdo de su famosa travesía por encima de las cataratas del Niágara.

En el cortejo fúnebre figuraban, después de la familia, todos los gimnastas, acróbatas, equilibristas y funámbulos de Londres.

En una plancha de plata, colocada sobre el ataúd, se leían estas palabras: *Juan Francisco de Gravelot, llamado Blondin*.

En el cementerio, el reverendo Richardson pronunció una elocuente oración, en la cual ofreció al auditorio, como ejemplos dignos de ser imitados, el valor y las virtudes domésticas del difunto equilibrista.

### La última novela de Tolstoi

He aquí el argumento de la novela que en breve publicará el conde Tolstoi y que en la actualidad se está imprimiendo en Rusia.

La acción de la obra se inicia ante un tribunal de justicia.

Un caballero, nombrado para formar parte del Jurado, cree reconocer en el banquillo de los criminales á una mujer acusada de robo con fractura.

Precisando sus recuerdos, viene en conocimiento de que, siendo estudiante, la vió durante las vacaciones en una casa de campo de su familia.

La muchacha era una parienta po-

bre y lejana, acogida por caridad, á la que sedujo y abandonó después.

Ante este recuerdo, piensa nuestro hombre lo siguiente:

—No es á ella á quien van á juzgar, sino á mí, porque yo soy la causa de su degradación.

Y desde entonces no tiene más que una idea; la de rehabilitar á su víctima.

Terminado el juicio, el caballero consigue un permiso para visitar en la cárcel á la condenada, y una vez allí, le anuncia su intento de sacrificarle su vida. Pero semejante abnegación solo inspira á la mujer sorpresa y mofa. La infeliz está tan degradada que no comprende á su generoso salvador.

Lejos de mostrarse agraviada con su antiguo amante, apenas se acuerda de él; y esta imposibilidad de reparar el daño que ha cometido, es para el seductor causa de nuevos y terribles tormentos.

No obstante, resuelto á cumplir en absoluto con su deber, parte para Siberia con la condenada y la asiste hasta la extinción de su pena.

La nueva novela de Tolstoi se titulará *Domingo*.

### «La Gran vía», en la calle

Un curioso lance ha ocurrido en Roma durante el pasado Carnaval.

Discurren por las calles de la capital tres pobres diablos, disfrazados de ratas de *La Gran Vía*.

Acompañados por un piano de manubrio y ante una multitud de curiosos, cantaban el famoso terceto de la famosa revista de Felipe Pérez y de Chueca.

De pronto, mientras cantaban (en italiano, por supuesto) el trozo equivalente á aquello de:

*Siempre que nos persigue  
la autoridad  
es cuando más á gusto  
timamos más,*

abrióronse paso por entre la muchedumbre dos individuos de la policía y prendieron en serio á los supuestos ratas,

La reproducción de la escena de *La Gran Vía* no podía ser más exacta.

Dícese que los tres mascarones fueron multados por no haber pedido permiso para representar la farsa de que hemos dado cuenta.

La concurrencia se rió mucho del lance; pero los tres ratas no pudieron en modo alguno asociarse á las alegres manifestaciones del público.

## NOTICIAS

### De las provincias:

La infanta Doña Isabel ha ofrecido una estatua de Newton en bronce, como premio para el Certámen pedagógico que celebrará en breve el Colegio de Profesores de Cataluña.»

La Compañía de los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia establece unos viajes circulares y semi-circulares que comenzarán el día 15 del actual. Los viajes circulares comprenden doce itinerarios; de ellos los seis primeros parten de la frontera de Port-Bou y terminan en ella; el 7.º, 8.º, 9.º y 10.º se originan en la frontera de Irun Hendaya y finen en ella, y el 11.º y 12.º comienzan y acaban en Madrid.

El primero recorre parte de Cataluña, Valencia, Murcia, Castilla la Nueva y Aragón, bajo los precios de 161'50 pesetas en primera, 121'40 en segunda y 78'56 en tercera.

El segundo visita á corta distancia los mismos puntos que el anterior, más Castilla la Vieja y las Provincias Vascongadas, rigiendo los precios de 182'70 pesetas en primera, 136'20 en segunda y 86'75 en tercera.

El tercero recorre parte de los sitios de los dos anteriores y algunas ciudades de Andalucía y Badajoz, con los precios de 237'90 pesetas en primera, 187'65 en segunda y 116'65 en tercera.

El cuarto, quinto y sexto forman su recorrido con elementos de los anteriores, con los precios relativos á su duración.

El séptimo itinerario comprende las Provincias Vascaas, Aragón, Cataluña, Castilla la Nueva y Castilla la Vieja, bajo los precios de 150'55 pesetas en primera, 113'75 en segunda y 73'20 en tercera.

Los octavo, noveno y décimo comprenden los puntos del anterior, con más Valencia, Andalucía, Badajoz y Murcia.

Los 11.º y 12.º abarcan Castilla la Nueva, Valencia, Murcia, Andalucía y Badajoz.

La duración de dichos viajes varía entre 30 y 60 días. El más económico es el 7.º, que comprende Irun-Hendaya, San Sebastián, Alsasua, Vitoria, Miranda, Logroño, Castejón, Zaragoza, Lérida, Manresa, Barcelona, Tarragona, San Vicente de Calders, Reus, Caspe, Zaragoza, Guadalajara, Madrid, El Escorial, Avila, Medina del Campo, Valladolid, Burgos, Vitoria, San Sebastián y Hendaya, por pesetas 150'55 en primera, 113'75 en segunda y 73'20 en tercera y dura treinta días, pudiendo los viajeros en éste como en los demás permutar en otros trayectos.

Los viajes de la segunda serie semi-circulares comprenden seis itinerarios que comienzan en la frontera de Port-Bou y terminan en la de Hendaya, siendo el más económico el que recorre Cerbere, Girona, Barcelona, Villanueva y Geltrú, Reus, Caspe, Zaragoza, Guadalajara, Madrid, El Escorial, Alava, Medina del Campo, Valladolid, Burgos, Vitoria, San Sebastián y Hendaya, por 107'20 pesetas en primera, 81'05 en segunda y 51'80 en tercera.

El vapor de la Trasatlántica *Don Alvaro de Bazán* ha sido entregado de nuevo á sus propietarios ingleses, los cuales cambiaron en seguida dicho nombre por el de *Gallia* que antes tenía. El *Gallia* emprendió viaje con el pabellón inglés en dirección al Canadá, donde tomará un cargo completo de carnes en sus cámaras frigoríficas para transportarlo á Inglaterra. La tripulación española del citado buque regresará á España en el vapor *Montevideo*.

El embajador de España en el Vaticano ha entregado á Su Santidad León XIII un precioso estuche contenido 1.000 duros en oro, que envía al general supremo el marqués de Pidal, ex-embajador cerca de la Santa Sede, en su calidad de ejecutor testamentario del inolvidable Cardenal Zeferino González, Arzobispo que fué de Toledo y Sevilla, dejados como memoria á Su Santidad.

Dice un periódico de la corte:

«En los centros oficiales se negaba anoche la noticia que se ha telegrafiado desde Madrid á varios periódicos de provincias, que en breve sería jubilado el embajador de España cerca de la Santa Sede, Sr. Merry del Val, y que sería reemplazado en su puesto por el marqués de Pidal, el marqués del Vadillo ó el conde de Tejada de Valdosera.»

Habla *El Correo* de las cuentas de la guerra de Cuba, y dice:

«En estas cuentas aparece que de los recursos arbitrados para Cuba se han destinado á Filipinas cerca de un millón cuatrocientos mil pesos, lo cual es una ilegalidad, porque á las Cortes solo se pidieron recursos para Cuba; y si son urgentes para Filipinas—como indudablemente lo son—ha debido apresurarse la convocatoria de Cortes.»

Por lo que han podido entender los periódicos de Madrid, el proyecto de adquisición de un acorazado de primera clase de 12.000 toneladas, se halla reducido, hoy por hoy, á una plausible aspiración del señor ministro de Marina, que procura por cuantos medios están á su alcance completar nuestra escuadra con los elementos de combate que exige la moderna organización de las fuerzas navales; pero, según parece, la idea no puede tener por ahora realización, á pesar de los buenos deseos del general Beránger.

En breve se publicará en Barcelona las bases del proyecto de monumento á la memoria del alcalde que fué de aquella ciudad, Sr. Rius y Taulet.

Hoy podemos adelantar que el día 1.º de Junio próximo vencerá el plazo para la admisión de proyectos, los cuales deberán ir acompañados del presupuesto detallado, que no podrá exceder de 160.000 pesetas.

Al autor del proyecto premiado, además de adjudicársele la construcción del monumento, se le concederá un diploma y una medalla, y á los de los dos proyectos que sigan en mérito al anterior, diplomas y premios en metálico.

En Vich ha sido ejecutado el reo Juan Travería.

Leemos conmovidos en uno de los números de *El Correo* llegados ayer:

«Se ha dispuesto de Real orden, á petición del interesado, que para lo porvenir se considere como un solo apellido los dos que lleva el señor Navarro Reverter.

Desde que los herederos de Mendez Núñez formularon una pretensión análoga, no se había repetido el ejemplo.»

El corresponsal de *El Liberal*, señor Morote, á su paso por los Estados Unidos, ha visitado en Washington, por intercesión de nuestro ministro al nuevo presidente.

Mr. Mac-Kinley tuvo la bondad de entregar á Morote una nota en inglés y en español, en que dice:

«Considero superfluo añadir nada más á las manifestaciones contenidas en mi discurso inaugural, relativas á mi política extranjera.

Reiteraré, sin embargo, lo ya dicho en mi discurso de ayer, añadiendo según la frase bíblica:

«Paz en la tierra á los hombres de buena voluntad.»

Paz para España y todas las demás naciones.—*Mac-Kinley*»

El mejor preparado para el estómago, es el *Elixir á la Ingluvina Giot*. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Aquella misma noche salió en la diligencia que hacía el trayecto entre todas las localidades intermedias del camino. No pensaba al alejarme de Salem-House que no volvería al colegio. A la mañana siguiente, entre nueve y diez, llegamos á Yarmouth.

Busqué á Mr. Barkis: en su lugar ví un viejecillo, un poco obeso, con un aire complaciente, vestido de negro, con medias de seda y presillas de cinta en las rodillas y un sombrero de alas anchas. Se acercó, echando los bofes, á la puertecilla de la diligencia y pronunció mi nombre con un tono de interrogación.

—¿Quién se llama David Copperfield?

—Vuestro servidor, respondí.

—Servios venir conmigo; tendré el gusto de conducirlos á mi casa.

Seguíle sin saber quién pudiera ser, y le acompañé hasta un almacén situado en medio de una calle estrecha: en la muestra se leía:

OMER, PAÑERO, SASTRE, PASAMANERO,  
PROVEEDOR DE ARTICULOS DE LUTO; SE ENCARGA DE TODO  
LO CONCERNIENTE Á ENTIERROS

Su almacén estaba atestado de ropas, ya hechas, ya á medio coser: el escaparate lo formaba la ventana, y en él había sombreros de fieltro, castor, etc., etc. Pasamos á la trastienda, donde hallamos tres jóvenes ocupadas en coser una porción de telas negras amontonadas encima de la mesa y cuyos retazos rodaban por el suelo. En la chimenea ardía un buen fuego, y en la habitación había un olor como de buñuelos quemados. Más tarde supe de dónde provenía semejante olor, que hasta entonces no conocía.

Las tres jóvenes, que parecían sumamente activas, alzaron la vista cuando entré, y en seguida continuaron su trabajo. Llaméme la atención el ruido que metían al trabajar, y noté al mismo tiempo que de un taller que había en el patio, más allá de la trastienda, partía el ruido monótono de un martillo: *toc, toc, toc*, sin variación ni cadencia.

—Perfectamente, dijo mi guía á una de las jóvenes: ¿qué tal va eso, Mineta?

—Estará listo á la hora convenida, respondió alegremente la joven, sin volver la cabeza; descuidada, padre.

Mr. Omer se quitó el sombrero, tomó asiento y dijo después de haber descansado unos instantes:

—Muy bien.

—Padre, añadió Mineta con ligereza, vais echando vientre.

—Es cierto, hija mía, no creas que no lo noto.

—¡Os dais tan buena vida y lo tomáis todo con tanta calma!... dijo la joven.

—Como se deben tomar las cosas, hija mía, replicó Mr. Omer.

—Razón teneis, padre; por eso aquí todo el mundo está contento; ¿no es cierto?

—Lo creo así, respondió Mr. Omer.

En seguida añadió:

—Ahora que he descansado un poco voy á tomar medida á este joven colegial. ¿Quereis pasar á la tienda Mr. Copperfield?

Seguíle á la tienda, donde me enseñó una pieza de paño que, según él, era la que convenía perfectamente para el luto de una madre. Al mismo tiempo que me tomaba medida apuntaba los números en una carterita. En seguida llamó mi atención sobre los artículos de su industria de sastre, enseñándome un figurín nuevo y otro viejo.

—Todos estos cambios repentinos de la moda son causa de que hayamos perdido crecidas cantidades, dijo Mr. Omer. Las modas son como los mortales: vienen sin saber de dónde ni por qué, y se van del mismo modo. Todo es la imagen de la vida humana, según mi opinión.

Interrumpió su discurso para dirigirse á una puertecilla, que abrió y desde donde gritó:

—Traed el té con tostadas de manteca.

Al cabo de un rato, que pase, escuchando el ruido de la costura y del martillo, entró una criada con una bandeja en que había una taza de té para mí.

**De la capital:**

Por el Ayudante de Marina de la comandancia de Mallorca se hace saber que ha sido encontrado abandonado en las playas llamadas *ses Fontanelles* (bahía de Palma) por fuerza de carabineros de aquel litoral, un bocoy conteniendo vino tinto, al parecer, envase que en uno de sus fondos lleva pintadas las marcas siguientes: una estrella, letras L. B., media luna y el número 1.164. Este bocoy será entregado á su dueño si se presenta en dicha comandancia en el término de 30 días, á contar desde el de ayer, y justifica su derecho.

Ha solicitado tomar parte en los ejercicios de oposición á escuelas vacantes dotadas con el haber de 2.000 pesetas, nuestro paisano D. José Femenia Ballester.

La sola escuela pública de niñas que existe en esta provincia para proveerse por concurso único es la de Ariany, dotada con el sueldo anual de 625 pesetas.

En circular expedida por el Excelentísimo é Ilmo. Obispo de esta diócesis y publicada en el *Boletín Oficial Eclesiástico*, se fija para este año, como período dentro del cual debe cumplirse con el precepto pascual eclesiástico de la confesión y comunión, el tiempo que media desde la dominica segunda de cuaresma y la dominica tercera *post Pacha*, ambas inclusive.

Ayer fué puesto á disposición del Juzgado un individuo apodado *Poquet*, que anteanoche al ser detenido por el primer Inspector de policía señor Jaume, le maltrató de palabra amenazándole con quitarle la vida, si lo conducía á Capuchinos.

La Alcaldía de esta ciudad castigó ayer con una multa de 2'50 pesetas á cada una á varias mujeres que habían promovido un fuerte escándalo en la calle de Pelaires.

Un muchacho que ayer por la mañana estaba trabajando en la alfarería de la calle de San Agustín tuvo la desgracia de caerse desde lo alto de un tejado quedando sin sentido.

Avisado el médico municipal señor Malberti se personó en aquel sitio, logrando á los pocos momentos que volviera en sí.

Del reconocimiento que se le practicó no resulta tener más que algunas leves contusiones.

Las obras llevadas á cabo por administración durante el mes de Enero por la Comisión provincial, ascendieron á 1.266'22 pesetas, distribuidas en la siguiente forma: en la Casa de Misericordia, 50'31; en el Hospital, 1.060 mil 66; y en la Inclusa, 155'25.

Se anuncia en el periódico oficial que el jueves 25 del corriente quedarán abiertas al servicio público en esta provincia dos paradas de caballos sementales, las cuales se situarán en los pueblos de Manacor y Lapuebla y en los mismos locales que en los años anteriores.

Es imprescindible la presentación al jefe de la parada, de la cédula personal de los dueños de yeguas.

Ayer en el Hospital civil fué dado de alta el último atacado de viruela que existía en aquel benéfico establecimiento.

Puede decirse que la viruela, por fortuna, llega ya á su total desaparición.

Según telegrama recibido por la *Isleña Marítima*, el vapor *Lulio* llegó al puerto de Valencia á las ocho de la mañana de ayer sin novedad á bordo.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Llubí se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los apéndices de altas y bajas al amillaramiento municipal para el año económico de 1897 á 98.

El jueves 25 del pasado, quedaron abiertas al servicio público en esta provincia dos paradas de caballos sementales, los cuales se situaron en los pueblos de Manacor y Lapuebla y en los mismos locales que en años anteriores.

Se recuerda á los dueños de aguas, que es imprescindible la presentación de su cédula personal al jefe de la parada para poder tomar número en el turno de manta.

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 109 de la ley municipal, los Ayuntamientos de Palma, Felanig y Porreras han remitido á este Gobierno de provincia el extracto de los acuerdos tomados por los mismos du-

rante el mes de Febrero último, para su publicación en el *Boletín Oficial*.

El gobernador de esta provincia, haciendo uso de las facultades que le concede la ley electoral vigente, ha acordado designar el salón de sesiones de la Excm. Diputación Provincial para la celebración de las Juntas generales de compromisarios y diputados provinciales que á las diez de la mañana de los días 13 y 14 del actual han de proceder á la elección parcial de un senador por esta provincia.

Debiendo proveerse, como ya dijimos días atrás, la plaza de subdelegado de veterinaria del partido de Inca, vacante por fallecimiento de don Sebastián Puigserver Brunet que la desempeñaba, se publica en el periódico oficial el correspondiente anuncio, á fin de que los señores profesores que deseen obtenerla dirijan sus instancias al gobierno de esta provincia dentro del plazo de 15 días, acompañando copia de los títulos que posean.

Leemos en uno de nuestros colegas que ha sido nombrado juez de instrucción y de primera instancia de este partido don Felipe Augusto Corral Laredo.

**Recuerdos mallorquines**  
12 de Marzo

1564

Horrible martirio de Jaime Pujol, valeroso marinero, que cogido por los argelinos de quienes era muy temido por los daños que les causaba, fué condenado á morir á fuego lento, y ya en el teatro del suplicio se resignaba á los atroces tormentos que sufría por no desmentir su profesión de cristiano cuando un moro movido de compasión le mató de una pedrada.

**Bibliografía**

El cuaderno número 16 del *Paroma Nacional* contiene, como los anteriormente publicados, dieciséis láminas á cual más delicadas y bien hechas. Los títulos de cada una son los siguientes: *Torre del infantado en Potes de Liébana; La fuente de la lama en San Ildefonso; Iglesia de San Pedro en Olite; Claustros de la iglesia de San Pedro en Gerona; Casa de los Guzmanes en León; El pinar de Chamartín de la Rosa (Madrid); Pórtico central de la catedral de Astorga; Vista panorámica del lazareto de Mahón; Artillería en marcha; Salón llamado de doña María de Padilla en el Alcázar de Sevilla; Fachada de la Universidad de Valladolid; Panteón nuevo de Infantes en el Escorial; Biblioteca del monasterio del Escorial; Fachada de la Catedral de Murcia, y Fachada de la catedral de Plasencia (Extremadura).*

Cada cuaderno vale 0'70 pesetas. Los suscriptores de *La Almudaina* podrán adquirirlo en la librería de Amengual y Muntaner por 0'60 pesetas.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**"El Imparcial,"**

Madrid 11 á las 9'30 m.

*El Imparcial* encabeza su número de hoy con una exposición dirigida á S. M. la Reina, con la firma de la redacción, en la que solicita de la Corona que ya que tuvo la iniciativa de nombrar al general Polavieja para el mando del ejército de Filipinas, la tenga también para enviar á aquél Archipiélago las fuerzas que sean necesarias.

**Libertad de un periodista.-Regreso de tropas.-Disposición.**

Madrid 11 á las 9'30 m.

*Habana.*—Ha sido puesto en libertad el periodista yankee Mr. Scowel.

En el vapor correo se ha embarcado para Puerto Rico el señor González Muñoz.

El mismo vapor conduce para la península 580 soldados enfermos, cuarenta deportados y cien ñañigos.

El general Weyler ha ordenado á las tropas que abandonen los poblados donde no haya tres voluntarios por cada soldado, de biendo figurar entre estos propietarios é industriales.

**El nuevo presidente.-En libertad**  
Madrid 11 á las 9'30 m.

*Washington.*—Mr. Mac Kinley recibió al cuerpo diplomático y sostuvo con Mr. Dupuy de Lome una conversación afectuosa.

El cónsul de los Estados Unidos en la Habana, anuncia la libertad de un filibustero preso en las Villas, y naturalizado americano.

**Los carlistas**

Madrid 11 á las 9'30 m.

*Zaragoza.*—Se sabe positivamente que la partida que manda Armengol pernoctó el domingo último en la Masía del Comendador del termino de Ginebrosa.

Se ha confirmado que el jefe de dicha partida era el presidente de la junta carlista de Castellnou.

Hoy saldrán tropas á reforzar las guarniciones de Teruel, Catalunya, Alcañiz, Mequinez, Bilbao, San Sebastián, Sevilla y otras poblaciones, con objeto de evitar cualquier levantamiento que se intente.

**Reunión.-Rumor**

Madrid 11 á las 9'30 m.

Parece que antes de la celebración del Consejo se reunirán los ministros con S. M. la Reina, con objeto de designar el general que debe sustituir al señor Polavieja.

El nombramiento se efectuará en el Consejo.

Corre el rumor que el general Lachambre ha solicitado el regreso á la Península.

**Conferencia**

Madrid 11 á las 10'40 m.

Anoche celebraron una larga conferencia los señores Cánovas y Primo de Rivera.

Parece que este último aceptó la Capitanía general de Filipinas que le ofreció el señor Cánovas.

Se dice que al marchar se llevará 10.000 hombres, sin perjuicio de que se le manden después nuevos refuerzos; añadiéndose que el señor Azcárraga ha preguntado á la Traslántica de cuántos vapores dispone para llevar á cabo este servicio.

Esta mañana seguían aún trabajando en el ministerio de la Guerra para preparar el próximo envío de refuerzos al Archipiélago.

**Desde Nueva York**

Madrid 11 á las 10'40 m.

Los periódicos de Nueva York publican exageradas noticias del carlismo en España.

Hablan además de alzamientos de partidas republicanas y carlistas.

Los laborantes consideran esto favorable á los planes de la insurrección.

**Consejo de Ministros**

Madrid 11 á las 2'15 t.

Se ha celebrado Consejo de Ministros presidido por S. M. la Reina.

El discurso del señor Cánovas ha versado únicamente sobre la campaña de Filipinas y la enfermedad del general Polavieja.

Ha dicho que el Gobierno estaba enterado del delicado estado del general, creyendo que si éste antes de aceptar el cargo que se le confirió hubiera consultado con los médicos, no se hubiera decidido á pasar á Filipinas; y por lo tanto el Gobierno ha de agradecerle este sacrificio.

Se le ha preguntado si su salud le permitirá continuar en el mando de aquel archipiélago hasta después de la pacificación de Cavite, pues de lo contrario se le nombraría el sucesor.

Este, en su caso, sería el capitán general de Madrid señor Primo de Rivera.

El presidente ha dicho también que nada más se concederá al general que sustituya en el mando al señor Polavieja que lo que se ha concedido á este, pero desgraciadamente falta metálico y sobran hombres.

Esto no obstante enviaránse á Filipinas seis mil reclutas y un batallón de civiles y otro de carabineros.

Fabra

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

*Nacimientos:* Día 8. — Varones 1.

— Hembras, 2.

Día 9. — Varones 3. — Hembras 0.

*Matrimonios:* Día 8. — Don Esteban

Reinés Bannasar con doña Margarita

Sabater Ros.

Día 9. — Ninguno.

*Defunciones:* Día 11. — Juan Sancho

Juan, 25 meses, c. de la Torre del

Amor, fiebre infecciosa. — Práxedes

Verl Frontera, casado, 82 años, c. de

Moncada, bronquitis crónica.

*Hospital provincial:* Día 11. — Entra-

das, 4: 2 varones y 2 hembras. — Altas,

3: 2 varones y 1 hembra. — Defunciones,

ninguna.

*Registros del puerto de ayer á*

*la puesta del sol:*

*Estado de la atmósfera.*—Despejada,

hay pequeños filamentos llamados *cirrus*.

*Id. del horizonte.*—Calmoso.

*Dirección del viento.*—Calma.

*Estado del mar.*—Llana, su nivel

bajo.

*Buques á la vista.*—Ninguno.

*Indicaciones del Vigia de Porto-pt.*

—Ninguna.

*Incidencias.*—*Cirrus* que ocupaban

parte de nuestro cielo, horizonte con

calima, marejadita tendida del tercer

cuadrante y ventolina al N. habia

cuando acaeció el orto. A las nueve

se quedó calma, hasta medio día no

quedó entablado el embate. Durante

la tarde hubo muy poco viento y al

ocaso calma completa.

*Noticias.*—Entraron los veleros fa-

luchos *Angela* de Ibiza y *balandra*

*San Francisco* de Cartagena. No hubo

salidas.

*Buques fondeados:* Día 11. — Laud

español *Angela*, de Ibiza.

*Buques despachados:* Día 11. — Nin-

guno.

**Lecturas amenas**

**Los alfileres**

Un aficionado á la estadística ha realizado un cálculo curioso sobre la cantidad de alfileres que se fabrican al día en el mundo. Ocupan el primer lugar en esta industria las fábricas de Birmingham (Inglaterra), que producen diariamente unos 17 millones de alfileres; las fábricas de Londres, de Strand y de Dublin, 17 millones; de modo, que sólo en Inglaterra se fabrican 54 millones al día.

En Francia, las fábricas de Laigle, Rugles y París producen 20.000.000, y las de Holanda, Alemania y otros países, unos 10.000.000, poco más ó menos.

De modo que puede calcularse en unos 80.000.000 el número de alfileres fabricados cada día, lo que da la enorme cifra de 2.920.000.000 al año.

A pesar de lo enorme de esta producción y de que los alfileres ni se gastan ni se rompen, á cada momento se oye en todo el mundo la consabida petición de ¿me hace usted el favor de un alfiler?

Como los alfileres desaparecen únicamente perdiéndose, es preciso admitir que se pierden al día 80.000.000 de ellos.

La fabricación de alfileres ha constituido durante mucho tiempo un ejemplo curioso de la división del trabajo.

Cada afiliter pasaba en otro tiempo por las manos de 14 obreros, y cada uno de estos contribuía al día á fabricar cien millares de aquellos.

Hoy las máquinas han sustituido por completo al trabajo manual.

**La época de la recolección del trigo**  
En el mes de Enero se empieza la recolección en Nueva Celandia, Chile y en algunas otras comarcas de la América del Sur.

En Febrero: en Egipto y la India.  
En Abril: en Siria, Chipre, Persia, y Asia Menor.  
En Mayo: en el Asia Central, China, Japón, Argelia, y Marruecos.

En Junio: en California, Oregon, Sur de los Estados Unidos, España, Portugal, Italia, Ungría, Turquía, Rumanía, Rusia meridional, Bulgaria y Sur de Francia.

En Julio: en la mayor parte del territorio francés, Sur de Inglaterra, América del Norte, Alemania, Austria, Suiza y Polonia.

En Agosto: en Bélgica, Holanda, y Dinamarca.

En Setiembre: en Escocia, Norte de Inglaterra y de Rusia y en Suecia.  
En Noviembre: en el Africa meridional, Perú y Australia.  
En Diciembre: en la Argentina.

**Sociedades y Corporaciones**  
**Crédito Balear**

Desde el día 10 del actual podrán los señores accionistas percibir en estas oficinas el complemento de beneficios acordado repartir en Junta General del día de ayer.

El pago se verificará de 9 á 12 de la mañana de todos los lunes, miércoles, jueves y sábados no festivos.

Para el cobro se requiere la presentación personal del interesado, ó una carta de autorización suscrita por el mismo para la cual facilitará impresos la Secretaría.

Palma 8 de Marzo de 1897.—El Vocal de turno, Ernesto de Canut.

**ULTIMAS NOTICIAS**  
*de la madrugada*  
**TELEGRAMAS**

**Desde la Habana**

Madrid 11 á las 9'20 n.

*Habana.*—Se cree que el caballero Máximo Gómez sigue entre Santi Spiritus y Jatibonico.

El general Weyler se propone salir en breve para las Villas y llegar hasta Santiago de Cuba.

**Agitación carlista**

Madrid 11 á las 10'15 n.

Continúan agitándose los carlistas de Palafrugell y Cataluña.

Se ha ordenado á la guardia civil que salga á practicar reconocimientos por el campo.

En Alcañiz un pelotón de la benemérita tiroteó á la partida de Castellnou dispersándola.

Se ha negado que se haya levantado una nueva partida en Utiel.

*El Correo Español* publica una enérgica protesta firmada por el señor Barrio y Mier en nombre de la plana mayor del carlismo, contra los levantamientos en las actuales circunstancias.

Los periódicos franceses dicen que son numerosos los desertores españoles, vecinos de la frontera, desde que se ha iniciado el movimiento carlista.

Fabra

**Últimas cotizaciones**  
**facilitadas por la casa Fuster**

VALORES PÚBLICOS

Madrid 11 de Marzo.

Interior. . . . .	62 90
Exterior. . . . .	75 25
Amortizable . . . . .	75 40
Cubas . . . . .	92 25
Cubas Nuevas. . . . .	78 70
Banco de España. . . . .	000 00
Tabacos. . . . .	000 00
Francos. . . . .	00 00
Libras . . . . .	32 25

Barcelona 11 de Marzo.

Interior. . . . .	62 80
Exterior. . . . .	75 10
Amortizable . . . . .	00 00
Cubas . . . . .	92 50
Coloniales. . . . .	00 00
Nortes . . . . .	23 60
Francias. . . . .	00 00
Madrid. . . . .	00 00
París. . . . .	58 62

**Salón de Corte para Señoras y Señoritas.**—Desde primero del mes actual queda abierto en la calle de San Alonso, 54, principal, un salón de corte de confección de toda clase de prendas para uso de Señoras, bajo la dirección de la reputada y conocida modista Doña Catalina Salvá de Oltra, la que dará detalles á las personas que deseen aprovechar tan útil enseñanza.

# LA ILUSTRACION

## ESPAÑOLA Y AMERICANA

### REVISTA DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un año, 40 Ptas.--Seis meses, 21 id.--Tres meses, 11 id.

Se suscribe en la Librería de Amengual y Muntaner--Cadena, número 2.

Para Alicante directamente

Saldrá hoy viernes, á las 4 de la tarde, el magnífico vapor de 2500 toneladas



### Cabo San Vicente

Admitiendo carga y pasajeros.  
Para informes: Sans Hermanos, Conquistador, 7.

## La Industrial de Antonio Fabregas

Quint y Bro'sa

Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muchos á precios limitadísimos.

## Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

### EL ENFERMO DEL ESTÓMAGO

(AUNQUE SEA UN DESAHUCIADO)

QUE COMPRE UNA CAJA DEL

### ESTÓMAGO ARTIFICIAL!!

y al terminarla no le diera resultado, tiene derecho á la devolución del importe.

¿QUÉ PERDEIS CON PROBAR?

### ¿CABE MAYOR GARANTIA?

¡¡Miles de pacientes se han curado en cuatro días!! Quien sufre es porque quiere.

Caja, 7,50. Correo certificado, 8,50.

DE VENTA EN EL DEPÓSITO:

Sucesores de MORENO MIQUEL, Arenal, 2 Madrid y en las principales Farmacias de España.

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO

## É INTES T I N O S

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Pontente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sareda y Llitas.

SERVICIOS de la compañía Trasatlántica de Barcelona.

Mes de Marzo

Línea de las Antillas, N. York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Antonio López», para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Línea de Filipinas.—El 27 de Barcelona, vapor «Montevideo», para Port-Saïd, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Osá, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, el vapor «Rabat», para Melilla, Málaga, Cádiz, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piñero» sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan por sus Consignatarios en Palma, Plaza de Antonio Maera, número 5.

### Elixir Estomacal

de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

A precios sin competencia

25-BROSSA-25

Gafas cristal de Roca y demás clases. Armarcos oro, níquel y acero.

Geniales teatro, campo y variado surtido de objetos de Optica.

Gran surtido en molduras para marcos, cuadros, estampas y cromos de toda clase.

Se componen gafas y anteojos de toda clase

Se compran

y venden fincas. Informes, Luz 21.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.  
Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (vía directa.)

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Mayo el vapor



## M. PINILLOS

Saldrá el 15 de Abril el vapor Cádiz

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias.

También la admiten con trasbordo en Veracruz, desde conocimiento directo, para Toluca, Tampico, Frontera, Liguana, Campeche, Progreso y Coahuila.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

# BAZAR PALMESANO

DE LUIS RATIER

Plaza de Cort, números 3 y 5

Gran surtido de toda clase de calzado á precios muy limitados.—Especialidad en calzado á medida.—Elegancia y economía.—Expendeduría de Tabacos.—Existencia de toda clase de Timbres.—Intenso surtido de Tabaco Habano y Peninsular.

Cort, 3 y 5

Cort, 3 y 5

## No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pasticcusa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarío en Palma: DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2 y en todas las farmacias.

### El rabioso dolor de muelas cariadas

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditando ó iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

### AIBAF SERDNA

(aragames) de ANDRÉS FABIA, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inerte que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

2 PESETAS BOTE

En Palma: Farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad

HE MANUADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

Imprenta de Amengual y Muntaner